

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
06 de mayo del 2020



QUÉDATE EN CASA



ZACATECAS
2016-2021
Trabajemos Unidos



911

#QUÉDATEENCASA



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Decisión dividida

HOY SE ANUNCIA EL HOY NO CIRCULA

La medida puede escucharse hasta impopular (al menos en redes sociales así se tomó), pero por primera vez en la historia de Zacatecas, el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, informó que desde este día, entrará en vigor el programa HOY NO CIRCULA, como medida para frenar el tránsito vehicular y de personas en tiempos de la Pandemia del Covid-19. Hoy se anunciaría...

Ha dividido opiniones.

“ En Zacatecas no vamos bien en el tema del confinamiento”, es parte de la argumentación que da el Ejecutivo para implementar el HOY NO CIRCULA. Vienen, tal vez, las dos semanas más difíciles como Estado ante la Pandemia del Covid-19.

Por eso está medida drástica.

Decíamos en entregas anteriores, que en la visión del mandatario estatal, la sociedad zacatecana no está contribuyendo a que el número de contagios y de muertes sea bajo, por el contrario, hay preocupación que cuando se alcance el nivel más alto de la Pandemia (20 de mayo), los números sean altísimos y trágicos.

Por eso el HOY NO CIRCULA

ALCALDES VEN YA AL 2021

Sin dar nombres, el gobernador de Zacatecas, TELLO CRISTERNA también lanzó el mensaje que hay pocos alcaldes que están actuando en la tragedia con “tintes políticos”, varios de ellos buscarán la reelección en el 2021 y, lo que les preocupa es eso y no atender de lleno la Pandemia del Covid-19. “Se están equivocando”, dejó entrever el mandatario.

¿Usted qué opina?

Para matizar el Ejecutivo, la mayoría de ellos, se han comportado a la altura, aunque hay unos cuantos que anda con mucho protagonismo, cuando la deberían estar contribuyendo a que la gente no salga de sus cosas o lo hagan lo menos posible. Seguro vendrá una reacción... El que entendió, entendió.

Ante este escenario, siendo francos, quienes anda trabajando para atender el Covid-19, son los que gobiernan los tres municipios más grandes del Estado y, los tres, son de MORENA: ULISES MEJÍA HARO (Zacatecas), JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA (Guadalupe) y SAÚL MONREAL ÁVILA (Fresnillo). ¿Serán acaso a los que refiere el Ejecutivo, pero sin dar nombres?

Pronto lo conoceremos.

EL HOY NO CIRCULA

Retomando la idea original, dentro de las medidas más extremas que supone tomará el Gobierno de Zacatecas, está la relacionado con el HOY NO CIRCULA. La sociedad se relajó y una parte importante volvió a salir a la calles en tiempo de Pandemia.

Y viene el momento más difícil.

Insisto, aunque sería hasta hoy cuando se dé a conocer su implementación, el propósito del HOY NO CIRCULA tiene que ver fundamentalmente para frenar el tránsito vehicular y de personas, en tiempos de Pandemia, pero sobre todo, cuando Zacatecas vivirá la curva más alta de contagios y probablemente de muertes por el Covid-19.

Vaya tiempos tan desconcertantes.

En resumen, que no le extraña pues, que desde este miércoles la policía de vialidad, acompañada de policías preventivos anden más duros con la gente que no quiere y no puede estar en casa. Desde luego, habrá honrosas excepciones. Por cierto, me acordé del Obispo SIGIFREDO cuando llamó a las autoridades a no tomar “medidas recurrentes”.

Desde HOY EL NO CIRCULA.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

El voto en el extranjero

VOTOS.- Aunque para muchos es dinero tirado a la basura, debido a la poca participación de migrantes en cuanto al número de votos y el costo que ello representa, la Junta General Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó el Mecanismo de Supervisión de la Elaboración, Diseño e Implementación del Programa de Promoción de la Participación Ciudadana y de la Estrategia de Promoción dirigida a la Ciudadanía Residente en el Extranjero.

CREDENCIAL.- Después de revisar aspectos técnicos y logísticos, se logró un acuerdo para las elecciones de 2006. Los ciudadanos mexicanos en el extranjero con credencial de elector (expedida en territorio nacional), previamente inscritos en un listado nominal específico (la Lista Nominal de Electores Residentes en el Extranjero, LNERE), podrán votar en la elección presidencial de 2006 a través de correo postal certificado o registrado.

CÁLCULOS.- Se hizo un cálculo de 4 millones 200 mil votantes potenciales, con base en los reportes disponibles de cambio de domicilio hacia el extranjero (IFE, 2006). Continuaba la restricción al financiamiento proveniente del exterior, y a realizar campañas electorales fuera del territorio nacional.

POSTAL.- La opción del voto postal se consideró sencilla y accesible, utilizada por muchos países, y se adoptó en México para las elecciones de 2006 y 2012. Se tenía primero que llenar y enviar una solicitud para la inscripción en el LNERE, a la cual se anexaba copia de la credencial de elector emitida en México. Se recibía de regreso la boleta electoral, junto con información sobre los partidos y sus candidatos. El voto se enviaba por correo certificado o registrado, con un costo a cargo del elector.

INTERNET.- La alternativa del voto por Internet se considera rápida y de bajo costo, a través de una página electrónica con acceso restringido con clave de acceso individual para cada elector en cada elección.

2006.- El presupuesto total asignado para el ejercicio de 2006 fue de 217 millones de pesos, que fue considerado demasiado elevado en relación con la participación obtenida. De 54 mil 789 solicitudes de registro en el listado nominal de residentes en el exterior, 40 mil 876 fueron validadas, y solamente 32 mil 632 emitieron su voto (un 79 por ciento de participación). Como lo establece la normatividad, el conteo de los votos provenientes del extranjero se llevó a cabo en un solo local, bajo la supervisión de ciudadanos, partidos políticos y con la participación de observadores nacionales e internacionales.

2012.- Para la elección presidencial de 2012 se recibieron 61 mil 869 solicitudes de registro, de las cuales 59 mil 119 fueron aprobadas, y se recibieron 40 mil 737 votos (un 69 por ciento de participación). Si bien, la variación porcentual de los votos recibidos aumentó un 24.80 por ciento, la participación de los inscritos en la lista nominal disminuyó cerca del 10 por ciento. La votación recibida representó menos del 0.01 por ciento de la votación efectiva emitida en el territorio nacional, una proporción minúscula y muy lejos de tener algún impacto significativo.

2016.- La variable de los costos sigue siendo importante: en 2016, se gastaron once millones en las elecciones locales de Zacatecas, Oaxaca y Aguascalientes, para un registro de solamente casi seiscientos ciudadanos, lo que equivale a cerca de 20 mil pesos por voto, más de seis veces lo que el voto presidencial en 2012.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Todas las voces reclaman seguir en casa

En serio, la gente desconoce dónde el Presidente de la República imagina ese túnel donde "ve la luz al final", como anunciando el término de la pandemia; y siguiendo la ruta de los memes, ese túnel no está en Macuspana, donde sus paisanos desobedecen sus indicaciones sanitarias, ni está en Jerez, donde no hacen caso al Charro Aceves. Lo cierto es que no hay ni túnel ni luz. Por tanto optimismo que derrama frente a la crisis, el Jefe de la Nación está ante un falso túnel y por consecuencia, lo mejor será que levante la vista al horizonte nacional y los rincones del país, a Zacatecas y los 58 municipios, para que vea y sienta la terrible realidad del amenazante coronavirus "mal amansado".

Aciagos acontecimiento nos esperan a los mexicanos y zacatecanos, porque ese virus maldito "no está domado", sigue tan campante y galopando por nuestras ciudades y comunidades, donde a través de migrantes contagiados e irresponsables ambulantes propagan la infección, para exhibir a Zacatecas como el último de los estados cuya población no acata el aislamiento y crece la peligrosa movilidad.

En contraste con el desproporcionado optimismo presidencial, el gobernador ALEJANDRO TELLO, tras conocer más decesos y contagios en el estado, provocados por el relajamiento del confinamiento y la sana distancia, como así se vio el lunes y ayer con el aumento del tráfico, las convivencias sociales, "las colas" ante los bancos y comercios, y al reconocer que los siguientes 15 días serán críticos, hasta mortales, pronto adjudica responsabilidad a mucha gente que no está ayudando, porque están y andan en las calles, llamó a todas y todos a no bajar la guardia y permanecer en sus casas.

Efectivamente, el listado diario de fallecimientos y contagiados positivos, es consecuencia de esa irracional e irresponsable movilidad que los zacatecanos no somos capaces de entender ni de contener. Por eso el clamor de TELLO CRISTERNA a la población, para que cumplan con las medidas de sanidad y prevención, no salir de casa, evitar concentraciones en calles, plazas y comercios, que sea guardada la sana distancia, que utilicen el cubrebocas y a diario y a cada momento procedan a la higiene personal, un colectivo de medidas que está comprobado, disminuyen los contagios y evitan mayor mortalidad entre las víctimas.

Por eso la imploración del Obispo SIGIFREDO NORIEGA, a los fieles de su iglesia y la sociedad, una exclamación coincidente con la preocupante convocatoria del Gobernador, a no bajar la guardia y seguir en casa, y reconocer que la autoridad pública es la gran responsable de pastorear, de ser guardián, de ser guía e ir adelante en la toma de decisiones, las que han de ser discernidas y que no sean ocurrencias ni el veneno de los intereses personales, sino solamente el bien, el bien común.

A LOS PASTORES POLÍTICOS Y RELIGIOSOS

No les falta razón, para éstos momentos difíciles, de complejidad y crisis por la pandemia, la responsabilidad de su liderazgo es tremenda y sus decisiones deben ser acertadas y más contundentes, oportunas y eficaces ante un riesgo que es tangible, real, mortal; no se trata de un asunto político maniqueista, ni se trata de polarizar las opiniones de lo federal con lo local y estatal, porque será condenable y repudiable que sea enfrentado el maldito virus con la debilidad de la dispersión de estrategias e ideas, con la fragilidad de una división donde no se entiendan ni haya acuerdos para combatir como una sola fuerza, porque inútil será exagerar optimismo como hundirse en el pesimismo.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Serio problema

El jefe de la Jurisdicción Sanitaria 03, ROBERTO GARCÍA, si que está jugando con fuego al dar esperanzas de que los comercios no esenciales abrirán sus puertas a partir del 11 de mayo, con una serie de condiciones de sanidad.

Es un tema que lo debió atender un personaje que sepa de política, porque el jefe de la Jurisdicción no ha calculado los efectos, ojalá que sus asesores, sus consejeros lo orienten, porque el propio Gobernador del Estado ALEJANDRO TELLO, está implementando medidas para que la gente se quede en su casa y, en Fresnillo, la dependencia del Gobierno del Estado está haciendo lo contrario.

El propio Gobernador del Estado ALEJANDRO TELLO, está implementando medidas para que la gente se quede en su casa y, en Fresnillo, la dependencia del Gobierno del Estado está haciendo lo contrario

UN ACIERTO

Mientras que ciertos personajes están tratando de hacer otras cosas en contra de la Contingencia Sanitaria, el Gobierno Municipal no baja la guardia y desde el lunes pasado puso a la disposición de la ciudadanía el programa de Atención Médica virtual, con la firme intención que un médico calificado brinde asesoría, aclare dudas referentes al Covid-19.

Que por cierto en esta primera edición, se reflejó que hay interés, hay entusiasmo de la ciudadanía por participar, un acierto más del gobierno de Saúl Monreal. Incluso dentro de su transmisión estará personal calificado para aportar más con referencia a la pandemia.

SE AMPLIARÁ

Después del poco interés de la Secretaría de Agua y Medio Ambiente para la construcción del Relleno Sanitario, el municipio ha emprendido tareas para ampliar la vida útil del tiradero municipal, tres o cinco años será la ampliación.

Destacar que con esto no quiere decir que Fresnillo se olvidó del compromiso de construir el relleno sanitario, por lo tanto el secretario de SAMA ya debe de estar haciendo las gestiones para cumplir con el compromiso.

El secretario de SAMA ya debe de estar haciendo las gestiones para cumplir con el compromiso del relleno sanitario



Saúl Alfonso Hurtado

Aumentan Retiros por Desempleo

La emergencia sanitaria aplicada a través de la contingencia por el Covid-19, ha provocado que entre los meses de marzo y abril del presente año, se registre un aumento en los retiros parciales por desempleo ante las administradoras de fondos para el retiro (Afores), informa la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar).

Representa el monto más elevado que se haya reportado desde el año 2005. Tenemos por ejemplo que durante el 2009, se registró una salida de 548.3 millones de pesos, un aumento de 205%, respecto del 2008. En el presente 2020 se presenta por un monto de 1,021 millones de pesos, lo que significó un crecimiento de 11.8% anual en términos reales.

El Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC), comentó que ante la incertidumbre económica que genera la pandemia del Covid-19 en el país, los retiros por desempleo seguirán aumentando en el transcurso de las próximas semanas.

Indica que lo más probable es que los retiros por desempleo sigan aumentando sobre todo entre los meses de abril y julio de este año. Es posible que veamos cifras récord porque ya vimos que en las últimas semanas de marzo y la primera de abril aumentó el desempleo en la parte formal.

En su momento, la Consar, informó que, ante la emergencia sanitaria que vive el país, se lleva a cabo una estrategia que faciliten todos y cada uno de los trámites a los trabajadores, para que puedan efectuar su retiro por desempleo en una sola exhibición.

Es decir, los trabajadores no tendrán que acudir a las sucursales de sus Afore, así como a los módulos especiales ni al IMSS para solicitar el documento de retiro parcial por desempleo, ello con el fin de evitar aglomeraciones en lugares pequeños, respetando la sana distancia.

El Organismo regulador de las Afores explicó que el trámite se podrá realizar a través de medios no presenciales como vía telefónica Sartel 551328-5000, la

aplicación AforeMóvil, el portal de servicios www.e-sar.com.mx o el portal de las mismas afores.

En otro orden de ideas, la Condusef, ante la jornada de sana distancia con el objeto de que la población aproveche su tiempo y las herramientas tecnológicas, inicia el proceso de inscripción del Diplomado en Educación Financiera 2020, totalmente gratuito.

Este diplomado en línea constará de 3 módulos con duración de 150 horas y las inscripciones se realizarán del 27 de abril al 10 de mayo del año en curso. Esta modalidad es dirigida al público en general.



Yairsinio D. Garía

Qué sé de justicia Electoral

Dada la actual situación sanitaria y ante la ampliación de la Jornada Nacional de Sana Distancia, los órganos de gobierno de diversos órganos jurisdiccionales han determinado modificar los acuerdos a través de los cuales se limita la actividad procesal para que sea coincidente con el plazo determinado por las autoridades del sector salud.

Ahora, no se pierde de vista que la administración de justicia es una actividad esencial, por lo cual, está no se detiene, pero, la prestación de este servicio público debe otorgarse de forma tal que se garantice la salvaguarda de la salud e integridad física tanto de los usuarios como de los servidores públicos.

La necesidad de continuar con la prestación del servicio de administración de justicia se hace más patente aun tratándose del funcionamiento de los órganos jurisdiccionales encargados de la tramitación de las garantías constitucionales.

En este punto, cabe mencionar que el

derecho de acceder a estas garantías es independiente del cumplimiento de los requisitos de procedencia, es decir, no debe existir algún obstáculo para acudir al medio de defensa extraordinario, pero, para su tramitación deben cumplirse con las hipótesis de procedencia previstas en la ley.

En los acuerdos de suspensión de labores, se ha señalado que el juzgador que conozca de algún mecanismo de defensa de los derechos además de estar en aptitud de dar trámite a aquellos asuntos que la ley considere como urgentes se les permite valorar sí por la naturaleza del derecho humano en juego este se puede calificar cómo urgente para efectos de darle trámite.

Ahora, para efectos de justificar su actuación el juzgador debe exponer de forma suficiente las razones por las cuales el trámite del medio de impugnación se considere urgente cuando no encuadre de forma específica en alguna de las hipótesis previstas en la ley o en la constitución.

Esto implica que el juzgador debe hacer una ponderación sobre la afectación que se surta ante los derechos en juego y la trascendencia que tales afectaciones podrán tener sobre la esfera jurídica del quejoso, por ejemplo, en el acuerdo dictado en por el Consejo de la Judicatura se hace referencia a asuntos que por regla general no son de carácter urgente como pueden ser donde se reclame el congelamiento de cuentas bancarias o de ordenes de aprehensión, pero, que dada la realidad nacional por sus características si sean urgentes, siendo que en esta parte es necesaria también la exposición por parte del justiciable de estas razones.



El Runrún

Por Alejandro Wong | wong@imagenzac.com.mx

Ulises madruga al gobierno estatal

Ante la urgencia de créditos para comerciantes de la capital, los apoyos que ofrece Gobierno del Estado quedan lejos de ser trascendentes, hasta el momento.



ULISES MEJÍA HARO, presidente municipal de Zacatecas

Por un lado, el alcalde **Ulises Mejía** "los madrugó"; y por otro, el cumplimiento de requisitos por parte de los solicitantes y la respuesta que les dan parece mínima hasta el momento. De un reporte de 154 solicitudes de emprendedores formales e informales, la Secretaría de Economía tenía autorizadas una docena de expedientes. No más. Hay algunos que todavía están en espera de una respuesta, pero en el proceso están desesperados porque cada día que pasa el coronavirus les carcome su patrimonio. Alrededor de 40 fueron rechazados porque ya habían sido apoyados por el Ayuntamiento de Zacatecas, pero siguieron pidiendo pues "el dinero no alcanza". Con el estado podían conseguir de 4 mil a 8 mil pesos. Y con Ulises de 2 mil a 10 mil pesos. Mientras los comerciantes, algunos liderados por **Lourdes Velasco**, recriminan que falta flexibilidad en los requisitos que les pide el estado, al menos 30 de ellos quedaron excluidos porque no se les pudo localizar.

Buscan voluntarios

El gobernador **Alejandro Tello** ordenó a los secretarios y directores que reclutaran gente para brigadas de voluntarios. El secretario General de Gobierno, **Jehú Salas**, sería el encargado de coordinarlos, con los debidos insumos y precauciones chamberlain en una especie de patrulla para persuadir a la gente a quedarse en su casa y no exponerse al virus. Otros burócratas serían canalizados a la Cofepris para ayudar en el cierre de negocios no esenciales, que inevitablemente generará conflictos con sus propietarios. Pero a como van las cosas con el coronavirus, que ya superó los 120 infectados en la entidad, lo más sensato sería privilegiar el tema de salud.

Operación Roberto

Antes de dar su siguiente paso, el secretario de Desarrollo Social, **Roberto Luévano**, está enviando emisarios a diversas dependencias del gobierno estatal para asegurarse quién sí y quién no está con él, a fin de "reunir fuerzas".

Para los luevanistas, por ahora no es

suficiente que sean militantes leales del PRI, sino que realmente crean en el proyecto del exalcalde de Guadalupe. Por eso, así como ha amarrado operadores y



ROBERTO LUÉVANO, secretario de Desarrollo Social

simpatizantes como **Janet Ortega**, **Fernando Uc**, **Valente Cabrera** y **Julio César Nava**, entre otros, también ya hizo su lista negra en la que aparecen varios de la Secretaría General de Gobierno.

Casi \$2 millones

La lista de donaciones a las cuentas de Finanzas para enfrentar la pandemia del Covid-19, ya casi suma 2 millones de pesos. Alrededor de 1.2 millones de pesos se recibieron del Banco de Desarrollo para América Latina (CAF), en tanto se sigue en espera de que aumenten las aportaciones de funcionarios estatales. La última en hacerlo habría sido **Lety Pacheco**, del Instituto de la Defensoría Pública, con 20 mil pesos que desembolsó para la causa.

Dudas en Tránsito

El proyecto de gobierno de aplicar el programa Hoy No Circula para inhibir la presencia de ociosos en las calles tiene la intención de reducir los riesgos de contagio por el coronavirus, pero independientemente de las grillas de quienes no estén conformes, la cuestión es, si **Osvaldo Caldera**, director de Seguridad Vial, tendría la logística, planeación y elementos necesarios para imponer el programa, aunque solo sea en algunos municipios de la entidad. Es muy conocida la inmovilidad de algunos agentes para actuar cuando hay vehículos sin placas y otras situaciones "chuecas".

Runrunazos

Los más optimistas del monrealismo sueñan con que el senador **Ricardo Monreal** pudiera llegar al gabinete del presidente Andrés Manuel López Obrador. Quisieran que el fresnillense relevara a **Olga Sánchez Cordero** en la Segob, y creen que pudiera ser posible a largo plazo. *Cuenta la leyenda que algunos problemas de liquidez ya estarían presentes en algunas dependencias de gobierno estatal, al menos para gastos que no estaban previstos y surgieron por la pandemia del coronavirus.

Puerta y puerto

Sigifredo Noriega Barceló 

Los días de confinamiento vividos estrictamente en casa me han ayudado a meditar en los detalles de la casa, la vida y la vocación. Últimamente han sido las puertas las que han ocupado mi atención: su necesidad y ubicación; las que dan a la calle o al interior; las que faltan y las que sobran. ¿Qué pasaría si no hubiera puertas? ¿Si fueran más altas/bajas, anchas/angostas, de mezquite/aluminio? ¿Quién las pensó/diseñó/fabricó? Alguien ideó e hizo las puertas... pero no son la puerta.

En la experiencia de cada día conocemos gente que busca entrar por la 'puerta grande', la 'puerta falsa', la 'puerta negra'.

Hay personas que te dan con la 'puerta' en las narices y otras, que eligen entrar 'por la puerta trasera'... Abrir la puerta, entrar por la puerta, salir por la puerta son expresiones ricas en simbolismos. Abrir la puerta de casa y dejar entrar a alguien es un gesto de confianza, cercanía, intimidad, voluntad, audacia, afecto, comunicación...

"Yo soy la puerta de las ovejas..." nos dice Jesús, el Señor. Se dirige a quienes

quieran escucharlo y tienen necesidad de alivio, consuelo, libertad, fortaleza, orientación y sentido... en tiempos de calma o de tempestad. Sabemos que la puerta puede ser signo de libertad para entrar y salir; para salir al encuentro del hermano y/o permitirle entrar; para salir a construir calles, avenidas, puentes por donde transitan las personas; para tejer relaciones fraternas, solidarias, pacíficas... En otras palabras, la puerta significa que la posibilidad de elegir amar para vivir con dignidad está en casa, en nuestra habitación interior.

El cuarto domingo de Pascua Jesús se define como la puerta de las ovejas. "Yo les aseguro que..." es la garantía de que solamente Él llena/cumple todas las especificaciones para ser puerta y puerto de salvación para el más acá y el más allá. Él es la única puerta de acceso al Padre, a la vida eterna, a una vida con sentido con la garantía de la bienaventuranza. La llave es la fe en Él, fe humilde e incondicional, fe que se prueba en la verdad del amor.

Si el Señor Jesús es la puerta de salvación, nosotros -Iglesia peregrina en este siglo- estamos llamados a ser

anunciadores, celebradores y testigos de la Buena Nueva. "La Iglesia no es una aduana -dice el Papa Francisco-, es la casa paterna/materna donde hay lugar para cada uno con su vida a cuestas". Jesucristo es la Puerta, no nosotros. Caer en la tentación de hacernos dueños de la puerta y de las llaves (sólo Pedro) puede ser funesto para la salvación de muchos. No tenemos por qué cerrar la puerta a nadie. Nuestra misión es acompañar, ayudar, escuchar, facilitar, compadecer... a quien toca a la puerta.

Muchas comunidades cristianas promueven las vocaciones este domingo. La Iglesia necesita servidores actualizados en marcos, bisagras, candados, llaves, colores, materiales... capaces de abrir puertas. La invitación es para todos. Hay gente herida por el virus y mucha más lastimada por la indiferencia egoísta. ¿Te animas?

Saludos y bendiciones a quienes trabajan en la construcción.

Con la bendición pascual y mi afecto de discípulo pastor.

**Obispo de Zacatecas*

CAZA FANTASMA // POR WUISHO



El tiempo pondrá a López Gatell en su lugar

Eduardo Ruiz-Healy* 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, dijo esto el 16 de abril al referirse al Covid-19: "El 0.5% de la población tendrá algún tipo de síntomas de la población mexicana total. (La gran mayoría) desarrollará inmunidad sin saber que estaban infectados". Lo mismo ha dicho antes y después de ese día y quien lo dice que lo consulte vía Google.

El 24 de abril, la Organización Mundial de la Salud (OMS) informó que "... ningún estudio ha evaluado si la presencia de anticuerpos al SARS-Cov-2 (nuevo coronavirus) confiere inmunidad frente a una futura infección por este virus en los seres humanos". Otros han afirmado lo mismo.

Lo anterior es un ejemplo, de muchos, en donde López-Gatell contradice lo que no solo afirman la OMS, otras instituciones internacionales y médicos epidemiólogos, infectólogos, virólogos, neumólogos, intensivistas e internistas mucho más afamados y experimentados

que él.

El hombre que era un burócrata de medio pelo antes de que el presidente Andrés Manuel López Obrador lo pusiera a cargo de combatir la pandemia de Covid-19, decidió hace meses quedar bien con su jefe y no con los millones de mexicanos que por su cargo y juramento hipocrático debería proteger contra el nuevo coronavirus.

Confieso que López-Gatell me dio una buena impresión durante sus primeras participaciones en las conferencias matutinas de Andrés Manuel. Al principio, este médico de 51 años aparentemente era un vocero eficaz y creíble del gobierno federal y de la Secretaría de Salud.

Sin embargo, la buena impresión se esfumó el 16 de marzo, cuando el subsecretario hizo gala de un servilismo, que supuestamente ya no existiría en el gobierno de la Cuarta Transformación, al decir lo siguiente sobre el riesgo de que su jefe enfermara de Covid-19: "... casi sería mejor que

padeciera coronavirus, porque lo más probable es que él en lo individual, como la mayoría de las personas, se va a recuperar espontáneamente y va a quedar inmune y entonces ya nadie tendría esta inquietud sobre él".

Y al ser cuestionado si AMLO pudiera infectar a alguien, dijo: "La fuerza del presidente es moral, no es una fuerza de contagio, en términos de una persona, un individuo que pudiera contagiar a otros". O sea...

El gris funcionario venido a más también se opuso al distanciamiento social mientras su jefe sugiriera que nos diéramos besos y abrazos y, aparentemente, sigue sin creer en la utilidad de que todos usemos un cubrebocas para protegernos y proteger a otros.

El tiempo siempre se encarga de poner a todos en su lugar y por ello, tarde o temprano, López-Gatell y quienes no estamos convencidos de su actuación, seremos ubicados en donde nos corresponda.

*Twitter: @ruizhealy

No abandonemos la escuela

Víctor Manuel Silva Galaviz* 

Desde el anuncio de la suspensión de clases se ha reiterado de manera sistemática y mediática que no estamos de vacaciones, que la educación a distancia continúa.

Si bien es cierto que los limitantes de la educación en línea depende de tres requisitos técnicos por parte del alumno, padre de familia y del docente: La primera es que posea al menos un smartphone con una capacidad de memoria, así como actualizaciones básicas y funcionales.

Además, que esté en un lugar donde al menos haya señal 3G, y lo más importante, que tenga datos. Para ello es necesario pagar su mensualidad o estar en uno de los programas de apoyos que ofrecen las compañías de servicios telefónicos.

Por lo anterior, mucho se ha hablado y de la desigualdad, iniqui-

dad y hasta exclusión educativa, así como que más de la mitad de los docentes no tenía ninguna experiencia educativa a distancia y ante este nuevo reto, su frustración es inexplicable para muchos.

Pero también falta decir que hay maestros que a partir del 20 de abril fueron casa por casa de sus alumnos a llevarles los libros de texto junto con guías y planes de trabajo para esta cuarentena. Que hay muchos docentes y directores que semana a semana exponen fuera de las aulas los trabajos a realizar en los libros de texto, así como el plan semanal.

Con recursos didácticos y económicos propios, dichos docentes buscan la manera de hacer guías de trabajo fáciles de entender y las reparten a los padres de familia de los estudiantes.

También hay alumnos que buscan dónde hay conectividad

para asistir a sus clases virtuales o enterarse de lo que hay que hacer en la semana.

No ver estos esfuerzos que se realizan sería renunciar a nuestra capacidad de reconocimiento a los que sí lo intentan y significaría quedarnos en la fácil y vana crítica de lo que no se ha hecho.

Por ello es importante comprender que están cerrados los edificios y las aulas, pero no la voluntad de muchos por enseñar. Por lo que es casi una obligación crear conciencia en nuestros hijos para aprender y explicarles a todos los alumnos que no se estadia para aprobar el año, se estadia para ser mejores personas y ciudadanos.

Por todo lo anterior y mucho más con lo que somos y con lo que tenemos, saquemos adelante este ciclo escolar y no abandonemos la escuela.

*direccion@instituto.org

La tentación y Punto Final

Pablo Torres Corpus*

Los riesgos, miedos y consecuencias de la pandemia del Covid-19 son tantos y tan altos que algunas autoridades en una búsqueda desesperada por contener los contagios o proteger a la población, han impuesto medidas que vulneran o atentan contra los más elementales derechos humanos y las garantías individuales consagradas en la Constitución.

Entiendo la desesperación ante la necesidad de muchas personas de salir, hacer fiestas, reunirse, vivir como si nada pasara, pero el violentar garantías individuales invocando prevención es un riesgo muy alto.

La posibilidad de que las medidas de prevención se conviertan en autoritarismo son muy amplias y aunque sean notoriamente ilegales, una vez consumadas existe poca posibilidad de reparar el daño, o el tiempo para que esto pase sería demasiado.

Insisto, entiendo la buena fe de las medidas, pero no pueden tomarse de manera aislada, por eso intentamos vivir dentro de un Estado de derecho.

Imponer "toques de queda", prohibir el libre tránsito o condicionarlo con el uso del cubrebocas, así como la limitación de ciertos espacios y horarios nos vuelve vulnerables a todos, porque todo el marco legal, el sistema judicial, la legislación y décadas de luchas

por el respeto a las garantías individuales se nulifican y se reducen a la interpretación que el policía quiera darle.

Nada se fundamenta ni motiva, simplemente queda a criterio u ocurrencia del agente.

Hace días veía la paradoja del cubrebocas; el gobierno de Jalisco anunció que sería obligatorio el uso de cubrebocas en vía pública y la persona que no lo porte podría ser detenida hasta por 36 horas, además de una multa.

Un hombre que no tenía cubrebocas salió a adquirir los necesarios para poder ir a trabajar y a comprar alimentos; al salir no llevó esta protección, precisamente porque iba a comprar uno. Los Policías Estatales lo detuvieron, por lo que el hombre explicó la situación. Los uniformados no entendieron razones y lo encarcelaron.

Una buena intención del gobierno, que sin un marco jurídico o procesal, hizo que encarcelaran a un hombre que quiso atender la medida.

Punto Final
Disfrutar de las garantías individuales que tenemos llevó siglos, miles de muertes y luchas en todos los sentidos, por eso no pueden suspenderse y mucho menos reducir todo un Estado de derecho al criterio de un elemento de seguridad.

*torrescorpus@hotmail.com

REBASADOS // POR LEÓN





LOS MUNICIPIOS ANTE LA PANDEMIA: LA GESTIÓN ORGANIZACIONAL EN ESPERA

La autoridad más próxima a los ciudadanos es la municipal. Sus funciones esenciales están relacionadas con las condiciones de convivencia y de habitabilidad: la recolección de basura, alumbrado público o el suministro de agua potable o la convivencia pacífica en las zonas habitacionales, corresponden a las condiciones de la habitabilidad de las familias en el territorio. Por ello, la autoridad municipal puede hacer uso de sus funciones para asegurar que se respeten algunas de las medidas recomendadas por la autoridad nacional de salud.

Siempre se piensa en las formas coercitivas cuando hablamos de "medidas de la autoridad" para hacer obedecer reglas. Por ejemplo, se escucha hablar de 'toques de queda' que implican suspensión de derechos ciudadanos como la libre circulación. Sin embargo, este tipo de decisiones están lejos de los Ayuntamientos. Aun cuando algunos alcaldes han anunciado prohibición de circulación con la esperanza de inhibir aglomeraciones, ha sido con poco éxito, ya que a los pocos minutos de anunciarlas los ciudadanos más informa-

dos se burlan de los alcaldes en las redes sociales porque saben que son decisiones que están fuera de su competencia. Los gobiernos municipales tienen muy poca posibilidad de maniobra en el terreno de las medidas punitivas.

Entonces, si los gobiernos municipales no pueden emprender acciones punitivas, ¿qué cosa pueden hacer para lograr que las recomendaciones sanitarias se cumplan? Tienen en sus manos una posibilidad que ningún otro orden de gobierno tiene: la posibilidad de soluciones organizacionales. Los municipios, dada su proximidad, tiene una red social territorial compuesta por autoridades auxiliares y comités de participación social en todo el municipio. Esta red puede ser el núcleo básico para emprender formas organizacionales más numerosas y activas, en torno a objetivos claros dirigidos desde el cabildo. Esto es, detonar la participación social es la solución para algo que sólo puede lograr la autoorganización social: los cuidados de la pandemia.

Activar una estructura organizativa donde la participación ciudadana haga la diferencia es la mejor opción que tie-

nen los ayuntamientos municipales. Sin embargo, hemos visto muy poca acción al respecto, lo más que han realizado es incentivar a que los ciudadanos denuncien si alguien quiere hacer una fiesta en su casa. Sin embargo, las posibilidades de organizar a los colonos y comunitarios para establecer medidas de autocuidado, apoyo o ayuda mutua, es muy amplia, pero no sabemos por qué no lo han hecho. Hay varias hipótesis en esta omisión, como la ignorancia o incapacidad directiva, pero no son las más factibles de ser verdad porque la mayoría de los alcaldes son inteligentes y saben de sus competencias; por ello, tal vez la razón es el temor a la autoorganización ciudadana que se pueda convertir en formas de control social de su gobierno, de crítica y hasta de sustitución en algunos temas. Los deseos de centralizar la decisión y la acción por el equipo administrativo, es la forma de asegurar su control político. Mala visión. Sin embargo, esperemos que lo hagan: los efectos de mediano y largo plazo de la pandemia ocuparían la gestión organizacional para el cuidado de sí en los municipios.

RAYUELA

Urge que los municipios se pongan las pilas y cuiden a su gente.

La justicia social es probablemente la mayor meta a seguir por las estructuras e instituciones gubernamentales; con ella se garantiza que a través de una redistribución más justa de la riqueza de una comunidad, todas y todos puedan tener acceso a oportunidades y a condiciones más equitativas e igualitarias de condiciones de vida que a su vez, se traduzca en vidas más dignas dentro de una comunidad.

Lamentablemente, son múltiples y muy extensas las causas que provocan las condiciones de desigualdad dentro de los pueblos; entre ellas, la cobertura y calidad de educación, salud, empleo, grado de marginalidad urbana y rural, desarrollo regional, comunicaciones, acceso a tecnologías de información, entre otras, y precisamente por la gran extensión de dichas causas es que ningún esfuerzo encaminado a garantizar el bienestar más amplio de las personas puede ir aislado. Es imperante que no sólo en el diseño de las políticas públicas, sino que además en la percepción del beneficiario y la ciudadanía en general, exista el sabor palpable de la transversalidad y las perspectivas de aplicación de las intervenciones públicas.

Entre la lista de situaciones urgentes en Zacatecas, se encuentra el debate sobre la calidad de vida de las niñas y mujeres, su derecho humano a vivir una vida libre de violencia y el combate sistemático a los modelos, roles, conductas y acciones que signifiquen patrones de violencia de género. Por ello, es que este tema en particular por tratarse de la forma más sistemática de violencia que vivimos hoy día, es urgente que la iniciativa pública no sólo esté revestida de fundamento científico y de perspectiva académica, sino que además las propuestas que pretendan combatir las causas o mitigar los efectos de la violencia de género -por obligación- deben tener una óptica transversal y con una amplia noción de justicia social.

De manera particular, hemos encontrado que en Zacatecas, como en todo el país, una de las situaciones

Justicia y género

ULISES MEJÍA HARO*

que originan conductas de violencia contra las niñas y mujeres, es el hacinamiento: el poco espacio y escasa distribución con la que cuentan los hogares en zonas de alta vulnerabilidad. Según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), la vulnerabilidad es medible ya sea por carencias sociales o por ingresos; la primera hace referencia al grupo de personas que aun cuando su ingreso es superior a la línea del bienestar, sus condiciones de vida lo sitúan dentro de quienes ostentan una o más deficiencias sociales. Asimismo, la carencia por ingresos tiene que ver intrínsecamente con el salario y con las ganancias económicas que las personas generan y que incluso cuando no presentan carencias sociales, su ingreso monetario es inferior a la línea de bienestar. Estas dos

grandes divisiones de la <<vulnerabilidad>> nos permiten dimensionar la enormidad de las causas que terminan lastimando a las personas a raíz de muchos factores. Pero, si bien este diagnóstico y recorrido técnico es indispensable para la propuesta de política pública, este reconocimiento debe ser aterrizado por las estructuras del aparato estatal en propuestas claras, concisas, objetivas y medibles.

Por ello, derivado del conjunto de esfuerzos de diversos niveles gubernamentales, es que hoy se considera en Zacatecas Capital que las niñas y mujeres que habitan en los polígonos de alta marginación y pobreza deben ser las primeras beneficiadas con mejoras en su hogar; entendiendo que en la medida en la que se eleva la dignidad de la casa-habitación, se disminuyen algunas causales de violencia de género. Esta política de mejora de vivienda con perspectiva de género, asume la responsabilidad pública de acercar la mayor cantidad de condiciones al núcleo familiar para prevenir las violencias de manera multidireccional, estableciendo parámetros de expectativas en la ciudadanía y gestionar de facto el beneficio buscado en la política pública. ■

*Presidente municipal de Zacatecas



Justicia social, tema pendiente ■ FOTO: ANDRÉS SÁNCHEZ

Va el abrazo afectuoso a la Jornada Zacatecas por su XIV aniversario, es un privilegio formar parte de sus plumas.

La Escuela de Economía inicia actividades en 1961 bajo la dirección del Lic. Magdalena Varela Luján, así lo informa el Lic. Abraham Torres Rector del ICAZ en un oficio que envía al Gerente General del Banco Nacional de México, el 16 de noviembre de 1961. En el informe del año lectivo 1963-1964, el Lic. Torres señala que la Escuela enfrenta muchas dificultades de origen para lograr su consolidación, el reducido número de alumnos no le ha permitido a las autoridades del Instituto justificar fuertes erogaciones para la obtención de mejores resultados, pero que a pesar de todo, se han esforzado al máximo para dotar a la Escuela del equipo y laboratorio necesarios para su mejor desarrollo. A pesar de los planteamientos previos y como se podrá apreciar en el desarrollo de la investigación, la Escuela inicio sus actividades en 1964.

Una de las dificultades más sentidas que enfrentaron las autoridades del Instituto fue dotar a la Escuela de maestros capacitados. El profesor Arturo Espino informa al Rector que con respecto al nombramiento como catedrático de las materias: "Teoría Económica y Social del Marxismo" e "Historia del Comercio", no lo puede aceptar y que prefiere continuar como catedrático de las materias que actualmente atiende, le sugiere que el Lic. Uriel Márquez Valerio podría atender de manera satisfactoria dichas materias. Por su parte el Lic. Daniel Infante González también rehúsa el nombramiento para impartir la materia: "Primer Curso de Teoría Económica", argumenta que la materia requiere conocimientos suficientes de Matemáticas Superior y que él no cuenta con ellos.

Otro problema recurrente fueron las limitaciones económicas del Instituto, por lo que se tramitaron permisos para que los alumnos de la Escuela de Economía realizar prácticas en las máquinas calculadoras de Banco Mercantil, Bando de Comercio del Interior, Banco Nacional de Crédito Agrícola y Banco Nacional de Crédito Ejidal. El profesor responsable del buen funcionamiento de dichas prácticas y de los

Los primeros años de la Escuela de Economía 1964-1967

(1 de 2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

alumnos sería David Ibarra del Villar.

La Escuela de Economía no contaba con un Director por lo que el 21 de abril de 1965 el Lic. Uriel Márquez Valerio es nombrado Director honorario, se le ruega tener en cuenta la falta de un subsidio específico, por lo que el puesto de Director no será remunerado como corresponde. Con el ímpetu que caracterizaba al Lic. Márquez y en coordinación con los alumnos, inició el proceso para establecer los cimientos de la carrera de Licenciado en Economía, una carrera muy nueva en México y necesaria para el futuro del país.

En este período el Senador Manuel Tello fue un gran aliado de la Escuela, realizaba donativos personales y empleó su valiosa influencia para resolver o tratar de resolver muchos de sus problemas. Así fue como la Directora del Centro de Estudios Económicos del Colegio de México, Consuelo Meyer, estuvo presente en la Escuela, dada su experiencia en la organización de otras escuelas en el país, aportó valiosos datos y sugerencias que fueron adoptadas con el objeto de formar un centro educativo que hiciera eco en la disciplina y la formación de verdaderas mentes que contribuyeran a lograr una mejor política económica en México.

Con la colaboración entusiasta y continua de la Sociedad de Alumnos de la Escuela fue posible acrecentar la biblioteca en formación, en 1965 contaba con 556 libros especializados, 296 revistas y 403 folletos, todos ellos donados por embajadas extranjeras acreditadas en el país, instituciones docentes y en forma especial por el Senador Tello, quien dono un considerable lote de libros de materias económicas. La mayor cantidad de libros y folletos fueron resultado de las gestiones realizadas por Jorge Ramírez Olmos, quien en ese año era el Presidente de la Sociedad de Alumnos.

Destaca la presencia de conferencistas como el Lic. Agustín Navarro, Director del Centro de Investigaciones Sociales y Económicas de la Ciudad de México, quien sustentó la conferencia "Escuelas Económicas Modernas" (Septiembre 1965). A finales de octubre se realizó un ciclo de conferencias impartidas por distinguidos economistas de la Escuela Nacional de Economía de la UNAM: Fernando Carmona de la Peña, Gustavo Cerna Segura, Mario Colina Barranco, Adolfo Lugo Verdusco y Jorge J. Tamayo, este último Secretario de la Escuela Nacional de Economía, también se contó con la colaboración de Horacio Flores de la Peña Director de la Escuela Nacional de Economía. Todas las conferencias fueron desarrolladas en la modalidad de mesa redonda con la activa participación de los alumnos y sin el cobro de honorarios por parte de los sustentantes.

El Lic. Tamayo ofreció al Director de la Escuela, enviar otro grupo de economistas para la celebración de más ciclos de conferencias. Igual ofrecimiento tenía la Escuela de Economía de la Universidad Autónoma de Nuevo León y la Universidad Autónoma de Sinaloa así como de la Asociación de Economistas del Instituto Politécnico Nacional, que precedía el Lic. José Alfredo Jiménez Torres. ■

**Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia.*

**Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.*

jmriviera@uaz.edu.mx

Hacia 1937 el editor de The Lancet, revista de temas médicos inglesa, decidió publicar una serie de cuatro artículos de estadística, sin matemáticas, con ejemplos tomados de la práctica médica, para beneficio de sus múltiples lectores. El autor de esos artículos, Austin Bradford Hill, los publicó como libro a finales de aquel año ("Principles of Medical Statistics" The Lancet (1971) Gran Bretaña) y en 1950 aparecieron en español. La necesidad de conocimientos en el manejo de datos era ya apremiante en 1937 debido a la amplia recolección de información acerca de todo tipo de padecimientos (y de muchas otras cosas) que se estaba llevando a cabo, pero las personas entonces, y ahora, habían decidido que las matemáticas no eran para ellos. Hoy día incluso personas con formación matemática aceptan que no dominan los razonamientos estadísticos, "no sabemos estadística, ni siquiera los que nos preciamos de ser gente educada" según declara Atocha Aliseda Llera, filósofa y matemática de la UNAM a El País 25/abril/2020, así que la situación se presta para la confusión. Y si a la natural confusión, producto de la ignorancia y la desidia, le añadimos la lucha política el resultado es el desconcierto y desasosiego para el ciudadano común. Desde el 23 de marzo pasado, cuando se declaró por la autoridad la suspensión de clases y actividades no esenciales como medida preventiva ante la pandemia de covid-19, se instauró un mecanismo de información del avance del número de infectados, muertos, sospechosos y recuperados a través de la televisión y páginas en redes sociales. Es comprensible que en las presentaciones para el gran público se haga uso de métodos didácticos, para hacerle creer a quien no sabe nada de estadística que existe una manera fácil de comprender la información, y así evitar hacer notoria la falacia ad verecundiam, o falacia de apelar a la autoridad para darle veracidad a la información. Sin embargo no todos los mexicanos se creen

La búsqueda de la verdad

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO ALVARADO FLORES

esas estratagemas pseudopedagógicas. Ricardo de la Peña, en Etcétera 22/abril/2020, hace un recuento de algunos de quienes han manifestado sus dudas acerca de la información facilitada por el gobierno (Rodrigo Salazar Elena, Julieta Marcone, Alejandro Hope, Arturo Erdely), lo que deja en claro que existe una pieza de información sin la cual nada tiene sentido: el modelo estadístico utilizado para compilar y procesar los datos. No basta que se diga que es un muestreo hecho por la red centinela, eso es la descripción de un hecho, como decir: "para hacer los cálculos uso lápiz y papel", no el modelo mismo de manejo de la información, que es afirmar: "utilizo la prueba no paramétrica de Kolmogorov-Smirnoff para datos estratificados en muestras pequeñas". Sin ese modelo claro y detallado, con todos sus anexos técnicos, la información facilitada es inútil porque se deja a las personas que no saben estadística en la indefensión, y a las que sí saben desplegando modelos de manera aleatoria con datos "fundamentalmente de carácter dudoso". Sin menospreciar el esfuerzo de quienes creen que deben adivinar el modelo estadístico del gobierno, proponemos otro enfoque a la cuestión: en primer lugar, el papel del gobierno es desarrollar, aplicar e informar sobre los resultados del modelo de prevención y facilitarlo a la población para que lo inspeccione, en se-

gundo lugar, la población criticará el modelo para que, en tercer lugar, haya la posibilidad de sugerir mejoras al mismo por parte de organizaciones o individuos de la sociedad civil. En algún modelo de gobernanza tendría cabida el tercer punto, pero el despliegue de la crítica es fundamental para tener una sociedad ajena a las falacias, la desinformación y las luchas por el poder. Bradford Hill, en el libro citado dedica tres capítulos a las falacias, explicaremos las más sencillas. Si tenemos dos poblaciones a un mismo tiempo, A y B, y queremos compararlas a nivel agregado con un índice de fatalidad (fatality rate), incurriremos en un error. La comparación correcta consiste en desagregar los datos por edad, sexo e incidencia de padecimientos crónicos (diabetes, hipertensión, hipotiroidismo etcétera) porque las poblaciones no tienen la misma distribución de edades, sexos y enfermedades. Si se quiere construir un índice agregado deben mantenerse las frecuencias de incidencia de cada población y aplicarse sobre una "población modelo" inexistente, para mostrar el resultado de las diversas distribuciones que definen el perfil población. Por tanto, a menos que Chile, Argentina y Estados Unidos tengan poblaciones con las mismas características que la de México toda comparación es falaz, a menos que se usen poblaciones modelo. Ahora, dada una población de tamaño N si queremos saber el número de infectados de una enfermedad deberíamos hacer N pruebas para obtener el número M de enfermos, pero como tal situación es impracticable, se realiza un muestreo de tamaño poblacional E que arroja un resultado F de enfermos, si con estos resultados muestrales se calcula un índice muestral, digamos F/E, tal resultado ofrecerá un dato que se aproximará al correcto con una probabilidad p y un grado de confianza a derivados del modelo estadístico utilizado para procesar los datos. Los resultados muestrales son estimadores de los resultados poblacionales y están sujetos a un error de estimación no a un factor de expansión. ■

Rescatar el ISSSTEZAC, tarea de todos

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO*

Este 2020 será, en muchos sentidos, un año de profundas transformaciones en todos los aspectos de la vida. Algunas se veían venir por la fuerza de los acontecimientos, otras apenas se vislumbraban; otras eran necesarias y algunas hasta urgentes. Así es el devenir de la humanidad, establecido por el orden natural de las cosas. Nada es para siempre y todo está sujeto a cambios, transformaciones de fondo y renovación; así lo dicta la evolución. Si algo se estanca se pudre, daña y muere.

2020 nos trajo una pandemia que causa muerte y terror. Es un recordatorio, quizás apenas un llamado de atención sobre lo que puede venir si el despilfarro, la soberbia, la irracionalidad, la ignorancia y la depredación humana no se frenan.

Terremotos, tifones, huracanes, nevadas, aguaceros torrenciales, inundaciones devastadoras, calores o fríos atípicos, incendios forestales, deshielo en los polos, calentamiento global, contaminación ambiental que mata humanos y extingue especies animales, son hasta ahora advertencias no debidamente escuchadas ni atendidas por la humanidad. La más reciente es la el SARS-CoV-2 o coronavirus 19, pandemia que ha trastornado la conducta humana. Solo en México esta nueva calamidad ya ha causado más de 2000 muertes.

Sabios de nuestro tiempo apuestan a que la humanidad no puede salir de esta pandemia como entró. En todas las naciones los mejores hombres y mujeres ya se alistan para tratar de corregir el rumbo, porque si no nos transformamos y renovamos, vendrán peores cosas que el Covid-19 y su estela letal.

El cambio deberá ser el signo de este año en todos los ámbitos, particularmente los de economía y sociedad. Zacatecas, por ventura, no está desprevenido. Si bien es cierto que en el aspecto financiero sufrirá graves consecuencias, aquí la planeación gubernamental tiene, desde 2017, una visión a largo plazo que incluye la posibilidad de hacer modificaciones para enfrentar diversas circunstancias y adversidades, como lo establece el Programa General Prospectivo 20-30.

Cuando termine el confinamiento, que ojalá sea pronto y retornemos a la rutina laboral, deberemos estar preparados para empezar a ejecutar los cambios necesarios y urgentes en toda la administración pública y habrá que replantear políticas y programas.

Una de esas reformas, de gran importancia para nuestro estado, es la que debe encarar el Instituto

de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (ISSSTEZAC), que prácticamente está en crisis desde hace 10 años y hoy amenazado por la insolvencia total.

Preocupado por hallarle pronta solución al problema, en febrero el gobernador Alejandro Tello Cristerna me designó director general del Instituto, y desde entonces nos apresuramos a encontrar una solución de fondo para evitar el colapso del sistema de pensiones, lo que, junto con la crisis económica causada por la contingencia del Covid-19, podría derrumbar las finanzas del estado.

Así, buscamos un pacto de buena voluntad construido con un consenso entre los tres poderes y niveles de gobierno, instituciones públicas y actores políticos, individuales o colectivos y sindicatos para llegar a un consenso que habremos de plasmar en el Acuerdo por el Rescate del ISSSTEZAC, el cual tiene cinco objetivos, cada uno con diversas acciones ejecutables a corto plazo, entendidos como la ruta más viable y segura.

El primer punto es Transparencia, confianza y modernización, que incluye la implementación de acciones propuestas por recientes auditorías. El segundo punto es el de pago oportuno de nómina, que incluye la venta de terrenos propiedad del Instituto, cobro de adeudos y una severa y permanente fiscalización. El punto tres se refiere a la reactivación de prestaciones a derechohabientes, que es la reanudación de préstamos, créditos comerciales, devolución de cuotas, atención a las Casas del Jubilado, y el cierre de áreas sociales insostenibles e inviables.

El cuarto punto es la reactivación de áreas empresariales, que plantea vigorizar las áreas sostenibles, fusión de direcciones, modernización administrativa, planes de negocios, concesiones y el cierre de las áreas deficitarias. El quinto punto aborda la aprobación de una reforma a la Ley de pensiones, de la cual se derivarán la reducción de los montos de pensiones, disminuir sueldos y la planta laboral, y ampliación de la base cotizante.

El reto es colosal. Afrontarlo con voluntad política y sin visiones partidistas evitará conflictos legales y sociales de gran magnitud; no hacerlo así obligaría al gobierno del estado a destinar recursos que debe utilizar en otros rubros no menos importantes.

El Acuerdo por el Rescate del ISSSTEZAC no admite más aplazamientos, y si todos contribuimos, todos ganaremos.■

*Director general del ISSSTEZAC

¡Jugar a ganar al Covid-19!

RICARDO FÉLIX INGUANZO*

El anuncio de la suspensión de clases en México, pareció ser el banderazo de salida de varias crisis de carácter nacional, la económica, la sanitaria, la social, la de movilidad y la de los medios de comunicación que generan en la población miedo, preocupación y ansiedad. Una coincidencia desafortunada para el sector educativo.

Gran parte de la percepción generada en la sociedad es gracias al poder de penetración de los medios de información, a través de Internet estos influyen en el imaginario colectivo; ocupan los vacíos dejados por los gobiernos en las redes sociales y de comunicación electrónica masiva, pareciera les gusta exacerbar el miedo, la credibilidad y confianza en las instituciones gubernamentales, con noticias falsas, pseudoanálisis y relatos tendenciosos, la mayoría siguen alentando a la población mexicana a creer en mentiras, beneficiando comportamientos extremos los cuales nada ayudan al cumplimiento de normas, la primer tarea de los tres gobiernos (federal, estatal y municipal) es lograr la confianza de la sociedad, pero esta debe ser ganada.

Hoy en día, la accesibilidad a contenidos informativos, así como su inmediatez y volumen, no tiene precedente, se conoce el dato siguiente: cada día el ser humano promedio consume más noticias en la internet que, prácticamente, en los medios de prensa (radio, televisión o periódico) tradicionales.

La crisis de la pandemia del COVID 19 ha puesto al descubierto el enorme déficit de preparación en comunicación de los gobiernos en el mundo, ante una situación de incertidumbre y carga emocional excesiva, con afectaciones al razonamiento, la reflexión y la toma de decisiones personales, sociales y familiares.

La desinformación es, en realidad, la más preocupante epidemia, en palabras de Steve Tesich, estamos en la era de la post verdad, donde el engaño cada vez es más frecuente en el mundo, por supuesto, impulsado por los medios. "Post-truth" fue nombrada palabra del año según el Diccionario de Oxford.

Las formas tradicionales de periodismo pierden peso frente al auge de nuevos canales de comunicación como los blog personales, Youtube, la mensajería instantánea como Whatsapp, Instagram, LinkedIn y Facebook Messenger, Google, Pinterest, Snapchat o Twitter.

Nunca habíamos tenido este volumen de información, a tan fácil alcance, estamos hiperconectados, con una polarización e incapacidad de escuchar la opinión del otro, llevándonos a un estadio en el que la opinión pública no se forma, sino se deforma, con numerosas post verdades (virus de la manipulación), con demasiada información sin filtrar y generadora de caos en lugar de orden y conocimiento.

La post verdad consiste en la relativización de la veracidad, en la banalización de la objetividad de los datos y la supremacía del discurso emotivo sobre la razón, el estomago decide en lugar del cerebro.

La información formal a través de la Organización de Naciones Unidas (ONU) notifica: la crisis del COVID19 es una llamada de alerta sin precedentes.

Necesitamos hacer de la recuperación

una verdadera oportunidad para construir un futuro mejor.

Con el inicio de la pandemia, a los deportistas y la sociedad en general nos surgieron muchas preguntas y pocas respuestas, por pensar globalmente y actuar localmente, la llamada glocalización.

La pandemia del COVID 19 llegó con una oleada más grande y fuerte que la de la ola verde de Cuyutlán, Colima, con información formal - científica e informal y fake news desde la ciencia.

¿Quiénes sobrevivirán a esta gran hecatombe de pérdida de vidas?

Los más preparados, los más inteligentes, los más ricos, los políticos, los asistentes a misa, los chairros o los fifis, o mis amigos los deportistas fuertes, rápidos y altos.

Lamento decirles, no será así, en el proceso de selección natural sobreviven aquellos con una mayor capacidad de adaptación, no los más fuertes o inteligentes.

Sobreviven "los más flexibles y adaptables a los cambios", mejor dicho, de otra manera: la ignorancia mata más.

La impaciencia fue la causa de la expulsión del paraíso, la impaciencia aumenta la precipitación y, por lo tanto, el número de errores, hasta llegar a la muerte, la paciencia es amarga, pero sus frutos son dulces.

La decisión tomada ahora en lo personal y familiar modelará nuestros próximos años, igual sucederá con el accionar del gobierno.

Los problemas de hoy en el mundo, se derivan de las decisiones que hemos tomado en el pasado.

El Comité Olímpico Mexicano decidió y adopto una posición, la de concientizar con responsabilidad a sus deportistas con información y certidumbre derivada de la información científica disponible acerca del COVID 19.

Al estar el deporte y nuestro planeta paralizado o en pausa obligada, el Comité Olímpico Internacional (COI) a través de su presidente Thomas Bach actualizó su página web con una guía sobre el COVID 19, virus sin fronteras en el mundo ni límites para desplazarse en aviones, camiones, trenes, barcos y automóviles; el COI compartió la guía con consejos para prevenir la enfermedad con una carta a los deportistas olímpicos, todo está por hacer en el mundo del deporte, necesitamos regresar y cambiarlo todo.

La revista estadounidense Foreign Policy asegura esta pandemia cambiará el mundo para siempre.

Muchas cosas de nuestra vida se van a reformatear, recordar a FROYFEL que mucho me decía que hay que dar tiempo al tiempo haciendo caminos, ... en este duro camino aprendamos de lo malo y bueno que nos está sucediendo, de la misma manera que aprendemos haciendo camino al andar, con una suerte de futuro distópico.

Post scriptum:

El hoy ya no es lo que pensábamos ayer, el futuro pensado ayer, ya es pasado, se fue con la llegada del COVID 19.

¡Espero verlos mañana...! ■

*Miembro de la Academia Mexicana de Educación
Internal commission: Physical Education Observatory (FIEP)

Puro Veneno

CON TODO

Con motivo del cercano 10 de mayo, el gobernador Alejandro Tello tronó contra quienes nomás "no tienen madre" y privilegian el bien personal sobre el comunitario. "Y les estoy hablando a ustedes", dijo (aunque sin especificar), en referencia a quienes buscan colocarse en las próximas elecciones y evaden las "medidas impopulares" para controlar el aumento de contagios. ¿Quién se habrá puesto el saco? Ante la cercanía del día de las mamás y el llamado a dejar de ma...labarear para sortear los costos políticos de la epidemia, por lo pronto, el mandatario se adelantó e impuso el Hoy No Circula, del que este mismo miércoles sabremos (adelantó él mismo) cómo será, versión zacatecana. Los que ya están más que puestos, dicen los chismosos, son los de la dirección de Seguridad Vial, de Oswaldo Caldera. ¡Aguas!

LES HABLAN

En la capital dicen que se sintió fuerte el coletazo de lo que el góber Tello mentó en el "confesionario", perdón, "Consultorio Radiofónico". El municipio de Ulises Mejía, uno de los "alcaldes maravilla" de Morena, ya igualó al vapuleado Jerez, del albiazul Toño Aceves, en casos positivos de COVID-19. Encabezando la lista de los "con el virus", cada uno tiene 30. ¡No era ni la banda ni las tostadas! Por su cuenta, el también guindo Julio César Chávez, alcalde de Guadalupe, se llevó el momento de "no que no le entraban a las multas". El primer edil argumentó, en respuesta, que el resguardo es "responsabilidad personal" y no del estado ni del ayuntamiento que, asegura, están cumpliendo con su parte. Asimismo, la alcaldesa de Tepechitlán afirma que no sólo Tello Cristerna, sino también otros de sus homólogos, le aplaudieron el "toque de queda". ¡Planearán sumarse más!

VÍCTIMA

"¡Me hackearon!", excusó la ex procuradora de justicia, Leticia Soto, luego de que en redes sociales circularan capturas de pantalla de sospechosos anuncios desde "su" cuenta de Facebook. Resulta que todos pensaban que Soto Acosta se habría tomado muy en serio lo de "doctora" en tiempos de pandemia y que, por ello, decidió entrar a un negocio tipo Herbalife y ofrecer vacunas ¡contra COVID-19! El asunto se mandó a aclarar asegurando que la también secretaria técnica de la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia, al parecer fue víctima de malandros de la Red, que con "sofisticadas" técnicas falsearon su perfil y manipularon los mensajes, por lo que requirió apoyo de "expertos en ciberseguridad". El asunto apuntaría a una estafa, y la vacuna curaría igual que como la ex titular de la antes PGJE libró a Zacatecas de la violencia con Miguel Alonso. Ah, ¿qué no?

SOLIDARIOS

Grupos de maestros de la UAZ se unieron para pedirle al Comité Ejecutivo del Sindicato de Académicos, encabezado por Pedro Martínez; a las autoridades, del rector Antonio Guzmán, y a la comunidad universitaria, que se solidaricen y que la choncha bolsa que cada año se destina al Día del Maestro vaya a los hospitales, principalmente el del ISSSTE, que por cierto buena falta le hace. Que se vea en dineros la contribución de la máxima casa de estudios, pues. "Sería un acto de frivolidad y un agravio para la sociedad", advirtieron otros, que los uaztecos se dedicaran a "realizar sorteos" en la "crítica situación en que se encuentra el estado". Además, recordaron que es momento de "recomponer lazos con la sociedad". Ahora todo queda en manos de Martínez Arteaga. Y no son grillas.



EDITORIAL
David H. López
dhlopezg@gmail.com

¿Qué es dar la vida por México? Pregúnteselo al personal médico que, mientras usted lee esto, se la juega en un hospital lleno de COVID-19 atendiendo a otros seres humanos que bien podrían ser nuestros padres, hermanos, hijos o abuelos.

Héroes y esperanza

Desde Estados Unidos los paisanos hacen el esfuerzo de mandar dinero. No disminuyen, ni siquiera se mantienen: los incrementan.

Todo podría indicar que tienen la justificación más apremiante para no hacerlo, ¿Quién podría juzgarlos por retener algo de dinero en detrimento de quienes se quedan de este lado? Un racional posible, diciendo a la familia, "los tiempos están canijos, te mandaré menos dinero, pero como quiera vas a recibir, todos debemos ajustarnos y esperemos que esto pase pronto". ¿Alguien hubiera objetado?

Pero no. El aumento fue de un 53 por ciento en México y 18 por ciento en Zacatecas, según Banxico (<https://bit.ly/3b76alIk>).

Por ello proponemos sumar al gran honor de nuestros héroes de servicios de salud (médic@s, enfermer@s y personal administrativo y de apoyo) estos otros héroes, los paisanos que están en una nación particularmente golpeada en salud por el COVID-19 y sus coletazos económicos, como el desempleo, quienes lidian con empleos que suelen no esperar exponiéndose al contagio o peor aún, se despojan de algún aprovisionamiento para enviar derrama.

Ayer recordamos a los héroes del 5 de mayo encabezados por Ignacio Zaragoza, junto a Díaz, Berriozábal, Lamadrid, Tapia y Negrete. Este último un militar que peleó en el bando conservador y al perder el conflicto doméstico y ver la integridad de la patria en peligro, se presentó ante el presidente Juárez a ofrecer su experiencia y servicios con un desinterés que en su momento despertó sospecha, pero resultó ser genuino.

Sí, Miguel Negrete abrazó los ideales de Zuloaga en la Guerra de Reforma. Negrete era conservador y peleó con ellos, pero ante el peligro de la patria ante la invasión extranjera puso a "descansar" los rasgos beligerantes de su ideal y optó por México.

El 5 de mayo de tan dado por hecho, tan desgastado en su repetición, ha provocado una desafortunada inoculación, y ya

no nos impacta. Pero recordándolo bien, nos deja el testimonio de héroes cuya mística de patriotismo hoy hacen mucha falta.

El general Ignacio Zaragoza —por ejemplo— se ganó a pulso el cariño de sus tropas porque se preocupaba por ellos. En días posteriores, contra todo consejo, fue a ver a los heridos de batalla y allí se contagió de la tifoidea que al final lo mató el 8 de septiembre posterior.

Para los desmitificadores iluminados esta gesta está «sobreluadada» por muchas «razones históricas». La más sobada de todas es que «como quiera invadieron un año después».

Y en una valoración más completa, pueden tener razón. Pero invadieron a un pueblo que sabía que podía pelear y ganar. A un pueblo a quien el 5 de mayo le generó una identidad y un sentido de defensa y de pertenencia. Un verdadero patriotismo de hombres que no usaron la bandera para —por ejemplo— festejar en el Ángel un campeonato de la Copa de Oro, sino un patriotismo que los hizo jugarse la vida y ofrendarla para que nosotros hoy tuviéramos patria y los recordemos junto a nuestros hijos.

Lo mismo sucedería si en los siguientes meses las remesas se desplomaran. ¿Dónde quedaría el heroísmo de nuestros paisanos? Haremos bien en usar hoy su ejemplo como prendas de esperanza. Las necesitamos.

¿Qué es dar la vida por México? Pregúnteselo al personal médico que, mientras usted lee esto, se la juega en un hospital lleno de COVID-19 atendiendo a otros seres humanos que bien podrían ser nuestros padres, hermanos, hijos o abuelos.

Esas prendas deben llenarnos de esperanza en días como éstos, donde respiramos con cierta desconfianza (no nos vayamos a contagiar). Nos queda —ya lo hemos dicho— hacer nuestra parte, y atender el #QuédateEnCasa.

Provenimos de héroes en el pasado, convivimos con héroes en el presente y saldremos adelante.

@ridalopez



HORA CERO
**Oscar
Novella**

Las crisis, como la que hoy vivimos, es el ecosistema perfecto para que los autoritarios, corruptos y sanguinarios intenten apoderarse del discurso, pero es nuestro deber expulsar al olvido a todos aquellos que sucumbieron ante el reverso tenebroso

La guerra no hace a nadie grande

El miedo es el camino hacia el lado oscuro, el miedo lleva a la ira, la ira lleva al odio, el odio lleva al sufrimiento, el sufrimiento al lado oscuro.
Maestro Yoda en La amenaza fantasma

En las precuelas de Star Wars es donde la saga obtiene su dimensión política. Vemos cómo una democracia decadente da paso a un régimen autoritario, a diferencia de cualquier otra historia fantástica, el villano (el Emperador Palpatine) se hace del poder a través de magia u hordas de caballeros negros, lo hace desde la manipulación política. Palpatine usa una guerra, que él mismo provocó, para legitimarse en el poder sin importar el sufrimiento, miedo y odio que esto pueda causar. Observamos un personaje que no le importa hacer alianzas con las fuerzas más siniestras con tal de consolidar su autoridad. Como diría George Orwell: "El objetivo de la persecución es la propia persecución. El objetivo de la tortura es la tortura misma. El objetivo del poder es el poder". El asunto es que en México tuvimos nuestro propio episodio contra el lado oscuro.

Después de las turbias elecciones de 2006, Felipe Calderón inició su sexenio con muy poca legitimidad. Para intentar contrarrestar este hecho, el ex panista comenzó la llamada "Guerra contra el Narco", cuyas cifras de muertos y desaparecidos son de sobra conocidas por todos. Tampoco podemos ignorar la colusión de figuras cen-



trales de la administración calderonista con el Cartel de Sinaloa. Los muertos de Calderón son

más de 125,000, ahora sabemos que no sólo son productos de una estrategia fallida contra el crimen

organizado, sino también de la complicidad en los más altos estratos de la última administración

panista. Es totalmente indignante que la masacre que inició Felipe Calderón, de la que aún vivimos sus terribles consecuencias, estuviera condenada a ser lo que fue desde un inicio. Porque aquí sólo hay dos escenarios: o el ex presidente conocía los nexos de García Luna, lo cual lo vuelve un cómplice, o no lo sabía, y eso lo convierte en un incompetente. En cualquiera de los dos casos, no podemos pasar por alto esa negligencia criminal.

Si en algo se parecen la historia y Star Wars es que al lado oscuro lo derrotan los demócratas. Sólo nos podemos oponer a estos autoritarismos si al poder le antepone el bien común. Hoy estamos frente a una crisis que ha provocado una serie de efectos en los espectros social, político y económico. Ha puesto a prueba la capacidad del actual gobierno, no sólo del presidente, sino del total del gabinete, para tomar decisiones sensatas en medio de inconvenientes; por mencionar un caso, están las determinaciones del Consejo de Salubridad acerca de las fechas para las declaraciones de las fases de la Emergencia Sanitaria. También ha servido para ilustrar que el paquete de medidas que ha implementado la 4T para contener la crisis sanitaria y económica, a través de los Programas del Bienestar, y cuyos objetivos se encuentran integrados en el Plan Nacional de Desarrollo, han sido reconocidas por la OMS y la ONU. Por otro lado, ha evidenciado el desmantelamiento que ha llevado a cabo el modelo neoliberal en las instituciones del estado mexicano, en particular en el sistema de salud: obras de hospitales inconclusas, desabasto y robo hormiga de medicamento, falta de equipo, falta de incentivos a la especialización, basta mencionar que varios estados, por ejemplo Zacatecas, no cuentan con hospitales de nivel 3.

No obstante, y evidentemente motivada por intereses mezaqui-

panista, la oposición encabezada por Fox y Calderón, en vez de sumarse a los esfuerzos de sociedad y gobierno para aminorar la crisis, lo único que han hecho es desinformar de forma vil y denostar cada uno de los pasos que realiza el gobierno de López Obrador. Para ello echan mano de alianzas fallidas con el sector empresarial, como el intento de quien fuera Secretario del Trabajo en el sexenio del Plan Mérida, Javier Lozano, quien como todos sabemos, sólo pudo mantenerse 10 horas como vocero especial para la defensa del estado de derecho de la Coparmex, puesto del que fue rescindido debido a la incontestable inconformidad de un amplio sector de la Confederación Patronal; así como influencers, todos ellos con el común denominador que padecen de AMLOfobia o buscan reflectores a costa de lo que sea, demostrando indiferencia al verdadero carácter del informador y periodistas con carreras consolidadas al servicio del régimen neoliberal.

Lo trágico de esta operación golpista es que justo después del anuncio, en una entrevista, de la embajadora de Estados Unidos en México, Roberta Jacobson, en el que asegura que Felipe Calderón era consciente de los enjuagues que sostenía su secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, excepto por la culpa manifiesta en la declaración del exmandatario, todo el resto del infame ejército golpista reaccionó con una profunda mauts.

Las crisis, como la que hoy vivimos, es el ecosistema perfecto para que los autoritarios, corruptos y sanguinarios intenten apoderarse del discurso, pero es nuestro deber expulsar al olvido a todos aquellos que sucumbieron ante el reverso tenebroso. Pues, como diría el maestro Obi Wan Kenobi: "Si te defines por tu poder de quitar la vida, por tu deseo de dominar, de poseer, entonces no eres nadie".



Felipe Andrade

-Doña Chilo: Pues el coronavirus nos trajo muchas calamidades y una de esas es que somos muy inútiles en eso de la computación. Aun y cuando tengamos el aparato nomás no le atinamos

Crónicas rancheras (14-2020)

Ésta es una de tantas historias, tan comunes y tan cerca de nosotros, que parecen la pura neta. Pero la realidad es más méndiga. Chale.

Las vecinas de la Colonia "Ángela Merkel" ayudan a sus pequeños en las tareas por Internet.

-Doña Lola: Pues yo aquí ni le entiendo Eutimio, le voy a preguntar a la Maestra por el Guatsap. Además, pregúntale a tu hermana que programa tienes que bajar porque yo de eso no sé maldita la cosa. Además, en la tarde va a venir una señora que le sabe a eso del Internet a darnos unas clases. Tú apachúrrale todo, deja mientras voy a preguntarle a Chilo.

-Doña Chilo: Lolita, si viene a preguntarme lo de la tarea de sus hijos simple y sencillamente: NO SE.

-Doña Lola: ¡Ayyy, Chilo no sea mala alma! Le juro que estoy a punto de volverme loca porque eso jamás me lo enseñaron en la escuela y no le entiendo. Lo único que he aprendido es a usar el celular y eso para emergencias. Como seré de bruta que la otra vez le apreté a un mensaje que me mandaron, y de rato me hablaron que para depositar diez mil pesos o le pegaban a mi escuincle. Toda asustada agarré el méndigo aparato y lo eché al escusado.

-Doña Chilo: Y ¿por qué no me lo dijo? Yo les hubiera echado sus vigas a esos desgraciados. Y recuperé su teléfono?

-Doña Lola: ¡Qué esperanzas! Ahí tiene que mi viejo hizo un coraje de los que sabe hacer y me tuvo que comprar este otro. Lo cuidó como la niña de mis ojos y sólo lo uso para estar comunicada con ustedes y la familia.

-Doña Chilo: Pues tenga cuidado y si le hablan de un número que no conoce, o muy raro, no conteste.

Llega Doña Guille.

-Doña Guille: Buenas tardes les de Dios. Oiga, Chilo, ¿usted sabe usar una cosa de la computadora

A ver si así /yo



que se llama extel?

-Doña Chilo: ¿Extel? Ah, caray, no conozco ese programa. Dígame, ¿cómo es?

-Doña Guille: Pues tiene muchos cuadritos y se les ponen números y...

-Doña Chilo: ¡Ahhhh! Se refiere al Excel. Pues la mera verdad no sé mucho de eso. He visto a mi muchacho que ahí hace tarea, pero ahorita no está, fue a entregar unos panes que ando vendiendo.

-Doña Guille: Yo le encargo dos panes, la verdad le salen exquisitos. Al rato paso por ellos, nada más voy rápido a la iglesia

a confesarme y regreso.

Se va Doña Guille y llegan otras señoras con Chilo.

-Doña Mili: ¡Ay, Chilo, me estoy volviendo loca! Nomás no le sé a eso de la computadora y creo que mi chamaco va a reprobar.

-Doña Chilo: Y ¿cuándo compré computadora?

-Doña Mili: Cuál comprar, pos de dónde. Me la prestó mi cuñada para que los chamacos hagan la tarea, pero nomás no le doy al clavo.

-Doña Chilo: Pues el coronavirus nos trajo muchas calamidades y una de esas es que somos muy inútiles en eso de la computación. Aun y cuando tengamos el aparato nomás no le atinamos. Y luego nuestros hijos, que saben, se hacen del rogar los muy jijos. Ayer le pedí a Epigmenio que me dijera cómo bajar un programa que necesitaba Doña Loreto y se me puso al brinco, y quién sabe cuánto me rezó, hasta que le di una buena guantada. Se creen mucho y ni un arroz saben hacer. En la tarde que venga la Maestra tenemos que ponernos muy aguzadas para aprender bien.

-Doña Leonor: Pues ojalá y venga porque hace rato me la encontré y me dijo que a lo mejor llega un poco tarde, que porque tiene un chamaco enfermo. No vaya siendo y tenga esa cosa. ¡Ay, Dios, ya me dio miedo!

-Doña Chilo: En la torre, de que no nos llueve nos llovizna. Pues tengamos a la mano el gel y una bata con careta para que se la ponga. No vaya siendo la de malas.

-Doña Lola: Pues yo tengo la capa de hule que uso para cortar el cabello. Y la careta que me dieron en la escuela. ¿Y los cubrebocas?

-Doña Chilo: Por eso no hay problema, tenemos suficientes. No se les olvide que de las sábanas hicimos muchos y le regalamos unos a Catita para que los vendiera y se comprara algo de despensa. Estamos fregadas, pero no somos tarugas compañeras. Así que esperaremos a la Maestra y que todo salga bien. Mientras deje hago otros cubre bocas de la última sábana que me queda. Más vale que sobren.

-Doña Lola: Y si hace falta más tela, a vender los tinacos chafas que nos trajeron. Total, que sirvan de algo. Deje veo si tengo otra sábana que sirva. A este paso nos vamos a cobijar con periódicos. Pinche gobierno.

¡NO SEAN GACHOS Y APOYEN A LA GENTE FREGADA CON ALGO DE DESPENSA MIS CUATES!

ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

TELLO APRIETA POR COVID-19. El gobernador **TELLO**, sin aspavientos, decidió apretar a los miles de conductores, quienes, a pesar de la pandemia, siguen circulando por las avenidas y calles de la zona metropolitana. Desde ayer **OSWALDO CALDERA**, director de Policía de Seguridad Vial, instaló puestos de control en el bulevar metropolitano, acompañado de trabajadores de la Secretaría de Salud, que revisaban la temperatura de los conductores y a quienes se les invitó de manera obligatoria a regresar y quedarse en casa. Ojalá hagan caso.



EL PAN EN TERCIOS. Los panistas están muy optimistas para la elección del año siguiente, consideran que los descensos en la aprobación de **LÓPEZ OBRADOR** afectarán a Morena, además de que el PRI no se ha podido recuperar del desgaste. Esto les puede beneficiar para tener condiciones de acceder, por vez primera, a la gubernatura de Zacatecas. Para ello en el escritorio de su lideresa, **NOEMÍ LUNA**, se analizan tres posibles candidatos. Uno es **PEPE PASTELES** impulsados por el grupo antagónico a **CHABELO TREJO** y a la propia **NOEMÍ**. Otro sería **PEDRO MARTÍNEZ**, el candidato del grupo de **TREJO**, y el tercero en discordia sería **MARCO FLORES**, cantante y líder de la **BANDA JEREZ**, que le daría un *refresh* al partido y le pondría sabor a la contienda.

LA EMPRESA TRASH, DESAPARECIDA. Los habitantes de la Villa de Guadalupe se preguntan sobre el paradero de **TRASH**, pues están volviendo a sufrir la falta de recolección de basura en las

colonias donde la empresa debería cumplir con el servicio. Mientras el alcalde **JULIO CÉSAR CHÁVEZ** atiende las broncas derivadas de la pandemia, también hace de tripas corazón por la ausencia de los duranguenses que no se ven por ningún lado y los reclamos de los vecinos van en aumento. Ojalá no se les haya acabado el entusiasmo y cumplan sus compromisos.

SI AMAS A TU MADRE, QUÉDATE EN CASA. Ingeniosamente el alcalde la Joya de la Corona, **ULISES MEJÍA**, arranca con esta campaña que busca que la gente cumpla con la cuarentena en la capital y se quede en casa. Con un eslogan pegajoso, **MEJÍA** también anuncia que los panteones municipales estarán cerrados del 6 al 11 de mayo para evitar aglomeraciones que deriven en contagios masivos. A ver si los demás alcaldes siguen el ejemplo y evitan concesiones masivas en sus campos santos.

NUEVA MONEDA DIGITAL

CHINA. Para hacerle frente a la guerra comercial iniciada por **TRUMP**, el Banco Central Chino emitió la moneda digital e-RMB, que será utilizada para sustituir al dólar en el pago de transacciones comerciales en todo el planeta. No se trata de una criptomoneda, ya que e-RMB tiene el respaldo 100 por ciento del yuan y, obvio, de las reservas internacionales chinas. Esta es la respuesta del régimen comunista a la intención de **TRUMP** de sancionarlos para que no usen el dólar en sus operaciones, por la sospecha de haber creado el coronavirus en un laboratorio de Wuhan. ¿Quién ganará?



POLITQUERÍA



-¡ESTE ES MI CAMPEÓN DE LA CORRUPCIÓN!...



**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

Librepensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

La violencia simbólica y su aplicación

Ésta es un conjunto de ideas que no son palpables, pero sí perceptibles, y genera ideas y conceptos basados en hechos reales, en los cuales la sociedad en su conjunto está inmersa

El interaccionismo simbólico de Herbert Blumer parte de un método de estudio participante, capaz de dar cuenta del sujeto, y concibe lo social como el marco de la interacción simbólica de individuos. Además, concibe la comunicación como el proceso social por antonomasia, a través del cual se constituyen simultáneamente y coordinadamente los grupos y los individuos. De los cuales podemos citar los principios básicos de la teoría.

- 1.- A diferencia de los animales inferiores, los seres humanos están dotados de capacidad de pensamiento.
- 2.- La capacidad de pensamiento está moldeada por la interacción social.
- 3.- En la interacción social las personas aprenden significados y símbolos que les permiten ejercer su capacidad de pensamiento distintivamente humana.
- 4.- Los significados y los símbolos permiten a las personas actuar e interactuar.
- 5.- Las personas son capaces de alterar o modificar los significados y

los símbolos que usan en la acción y la interacción sobre la base de la interpretación de la situación.

6.- Las personas son capaces de introducir estas modificaciones y alteraciones debido, en parte, a su capacidad para interactuar consigo mismas (concepto self), lo que les permite examinar los posibles cursos de la acción y valorar sus ventajas y desventajas relativas, para luego elegir uno.

7.- Las pautas entrelazadas de acción e interacción constituyen los grupos y la sociedad.

Además de lo anterior, Blumer fundamenta el interaccionismo simbólico en tres ideas.

1.- Las conductas de los individuos están sujetas al significado que le otorguen a los objetos de su mundo de vida.

2.- Lo que signifiquen las cosas para el sujeto depende de su interacción social con otros de su entorno.

3.- Los significados dependen de la experiencia del sujeto.

La interacción simbólica se refiere

a un proceso mediante el cual los humanos interactúan con símbolos para construir significados. Mediante las interacciones simbólicas adquirimos información e ideas, entendemos nuestras propias experiencias y las de los otros, compartimos sentimientos y conocemos a los demás. Sin símbolos, nada de lo anterior podría ocurrir. Nuestro pensamiento y acción serían totalmente restringidos.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Es momento de aprender para emprender en el mundo digital

Este es el mejor momento de la historia para crear tu negocio en redes sociales



KARLA SOTO

Estudiante de mercadotecnia, microinfluencer y fundadora de Humana Shop Mx (tienda online).
Instagram: @karlasolee
Fan page: Karla Solee
Tienda online por Ig: @huamanamxshop

Estamos atravesando una de las peores crisis y tú lo puedes ver como una gran desgracia o como una enorme OPORTUNIDAD en la historia. Las grandes fortunas y las grandes empresas se crean durante la crisis y en ésta, tú también puedes aprovechar si te pones en el lado correcto de la ecuación. Vamos a pensar por un momento ¿qué es lo que está pasando? La gente está encerrada en sus casas en cuarentena viendo las redes sociales todo el día, mientras los negocios están desesperados (aquellos que no están cerrados), no tienen la atención de su clientela habitual y potencial. ¿Dónde podemos crear un enorme negocio? Si tú has estado pensando cómo crear tu negocio digital exitoso éste es el mejor momento de la historia para crear tu negocio en redes sociales aprovechando esta tendencia y dándole

el valor a las empresas para conectar con sus clientes, ya que se han visto severamente afectadas y podrían entrar en quiebra.

Vender por internet no es una tarea fácil, ya que en persona a veces es difícil colocar algún producto o servicio, pero te has preguntado ¿cómo es que grandes empresas y negocios han conseguido tener mucho éxito por estar en redes sociales?

Si te gustaría aprender cómo elevar tu negocio o comenzarlo esta cuarentena lee el artículo hasta el final, ya que te estaré dejando una serie de consejos y pasos a seguir para que aproveches tu tiempo y seas tu propio jefe.

Si ya tienes idea de que negocio quieres desarrollar en línea, realiza un estudio de mercado sobre aquello que quieras vender, todas las grandes empresas lo realizan antes de

lanzar algún producto nuevo. De esta forma se aseguran de que habrá ventas online, incluso antes de invertir en la fabricación. Ten en cuenta que si no hay demanda ni competencia es porque en realidad no hay mercado.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



NO CIRCULAN:

	PLACAS 5 Y 6	LUNES
	PLACAS 7 Y 8	MARTES
	PLACAS 3 Y 4	MIÉRCOLES

#YVendrán Cosas Peores

Pos como dice la biblia, vendrán cosas peores... y es que como entendemos que debemos apaciguarnos, por eso, ya pondrán el "Hoy no circula" en Zacatecas... lo (luego) en Guadalupe se ponen duros con las fiestas... finalmente, en todos lados se ponen recios contra la posible festeción del 10 de mayo... pero, pasé-lle al pollito:

Pero ahí andamos; aunque GATELL BEBÉ ya dijo que se han logrado serenar los contagios en un 75 %, aquí en Zacatecas parece que estamos en la eterna vacación; las calles con ríos de gentes, los camiones llenísimos y la gente, como si nada, bueno, hasta con los chilpayates en la calle...

Por eso y acertadamente, porque semos socarrones, se aplicará el "Hoy no circula" en la entidad; como usamos el coche hasta para ir a la tienda, pos qué mejor que les dan en su pata de palo...

A ver si así entendemos... eso sí, dejaron bien claro que sólo es por el tiempo que dure la contingencia y que todavía se andan definiendo las reglas de operación, pero pa' que no nos sorprenda, porque como le digo, parece que nos dicen ¡Sálganse todos!

Esperemos ver cómo toman las cosas por acá... ¡En fin!



#BienAhí

Bueno, si un lugar parece que la gente tiene migajón en los oídos, es en Guadalupe, por más que se les ha llamado la atención a los locales, nomás no hacen caso... por eso se reconoce el esfuerzo del alcalde, JULITO CÉSAR CHÁVEZ, porque cada vez pone en práctica más acciones pa' que esto se termine.

Bien dicen por ahí, no se trata de estar atrás de todo el mundo, se trata de tener algo que se llama RESPONSABILIDAD y SENTIDO COMÚN; no podemos poner un policía en cada casa o colonia ¿o sí?

Entonces, es necesario que si usted es una persona consciente, con un poquito de sentido común, se ponga a reportar las fiestas, aglomeraciones y demás cosas que ve desde su hogar; mejor aún, no haga nada de esto.

El día de la madrecita, absténgase de salir por el pastel; de andar comprando la pizca y demás, porque por ahí del 25 de mayo, se verán las consecuencias... ¿Siono razaaaa?

AVISO IMPORTANTE

El Ayuntamiento de Zacatecas informa que del 6 al 11 de Mayo los panteones ubicados en la capital zacatecana permanecerán cerrados como una medida para evitar aglomeraciones ciudadanas y así disminuir la posibilidad de contagios ante esta pandemia originada por el COVID-19.

Sólo se estará brindando el servicio de inhumaciones.

Mayores informes en los teléfonos
92 1 01 18 Y AL 4921730610

Si amas a tu Madre CALORITE

#Cero Desmadre

Entre otras acciones súmamente necesarias que se andan impulsando en otros municipios, se encuentra el cierre de panteones pa' los días de la madrecita, cosa que también debemos reconocerles a los alcaldes, que tengan los suficientes, sabiendo el costo político/social que tendrá esto...

En Calera, Jerez, Zacatecas y Guadalupe, parece que se pusieron de acuerdo y las pilas pa' que esto sea una realidad. Acuérdesese, se vienen que las mentadas mañanitas, que las serenatas y una sarta de eventos sociales que no se pueden permitir.

Justo y necesario que se aplaquen; también, pensando en que a la gente le valdrá canasto, pues se instalarán filtros sanitarios y jornadas de limpieza... ojalá la gente agarre la onda y los incrédulos, no estén después saturando los hospitales.

Entonces, bien la estrategia de cerrar panteones y demás centros de aglomeración en la entidad. ¿Qué pensarán los demás alcaldes?



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

1

Usa jabón, de preferencia líquido, si no tienes, utiliza jabón de pasta en trozos pequeños



2

Talla enérgicamente las palmas, el dorso y entre los dedos



3

Lávalas por lo menos 20 segundos, sin olvidar la muñeca



4

Enjuaga completamente



5

Seca las manos con papel desechable



6

Cierra la llave del agua y abre la puerta del baño con el mismo papel, después, tíralo en el bote de la basura



Lavarse las manos con agua y jabón, frecuentemente, ayuda a prevenir enfermedades respiratorias, ya que rompe con el ciclo de transmisión de virus como los de la influenza.

Lava tus manos:

- **Antes** de preparar alimentos, comer e ir al baño
- **Después** de ir al baño, cambiar pañales o realizar actividades de limpieza



Recuerda que tu higiene personal es el primer paso para una mejor salud



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

¡Evita contagiar a los demás!

Cubre tu boca y nariz con un pañuelo al toser o estornudar

o utiliza el ángulo interno del brazo

¡Nunca con las manos!

Lava tus manos con agua y jabón

¡Evita contagiar a los demás con los virus que expulsas al estornudar o toser!

Cubre tu nariz y boca con un pañuelo desechable y tíralo a la basura

...o utiliza el ángulo interno del brazo **¡Nunca con las manos!**

Después lava tus manos con agua y jabón

Estado32
.com.mx